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清 晨 ，太 阳 慢 慢 地 从 东 边 爬 上

天空。

一张张年轻的脸庞，洋溢着朝气。

上班的人群，从车水马龙的北京西直门

外大街，汇入崭新的金科新区——曾经

的北京动物园服装批发市场“动批”，如

今的国家级金融科技示范区。

而在与北京一河之隔的河北省永

清县，不到 5 点，张新环就醒了，一骨碌

从床上坐了起来。自打 20 年前在“动

批 ”开 始 卖 服 装 ，她 就 养 成 了 早 起 的

习惯。

从所住的小区走到“云裳小镇”，不

过十来分钟。一路上，张新环和熟识的

商户说说笑笑，精心打理的“大波浪”在

肩头上下起伏。

走进位于云裳国际服装城一楼的

自家店铺，理货、上架新品、查看订单

……张新环一刻不得闲。墙上、货架

上，一件件新中式女装，十分打眼。

7 点刚过，一名外地的老客户走进

店里。

“这件藕荷色小衫，什么价？”

“不包边 69 元，包边 79 元！”

“那给我 1 到 4 号，各来一件。”

张新环麻利地挑好衣服，装进一个

红色购物袋里。

袋子上，印着“淘金屋北京动物园

东鼎 2 楼甲 78 号”等字样。“淘金屋”是

张新环在“动批”时注册的商标。这些

袋子是原先在“动批”做买卖时准备的，

定制了 20 多万个，一直用到现在。

日子过得真快。一晃，张新环离开

“动批”快 10 年了。

今年元旦，她带着孩子到北京动物

园游玩，情不自禁走到昔日的“动批”一

带。看着整洁的马路、气派的楼宇，她

自言自语：“‘动批’大变样了！”

2014 年春天，习近平总书记在北

京考察工作并主持召开座谈会，提出

“调整疏解非首都核心功能”。“京津冀

协同发展”上升为国家战略。10 年间，

这一重大部署落地生根、开花结果；10
年间，一幅高质量疏解发展并举的新时

代画卷，徐徐展开。

“动批”疏解，是疏解非首都核心功

能的标志性项目，成为这幅画卷中浓墨

重彩的一笔……

10年前的那个春天

上 世 纪 80 年 代 ，“ 动 批 ”应 运 而

生。到 2013 年，北京动物园周边已有

12 家服装批发市场，建筑面积达 35 万

平方米，摊位 1.3 万多个，从业人员超

过 4 万人。“动批”成为中国北方地区

最 著 名 、最 具 影 响 力 的 服 装 批 发 集

散地。

1998 年，张新环从山东老家来到

北京，先是卖蔬菜水果，后在“动批”老

天乐市场当起了导购。有一阵子卖唐

装，生意特火，一天卖出好几千件。

“这样替别人吆喝，还不如自个儿

干！”说干就干，她拿出全部积蓄，又借

了点钱，租了一个 4 平方米的档口。

“咱家祖祖辈辈没人做生意，赔钱

咋办？”老父亲担心。

“赔了，大不了我再去卖菜！”认准

的事，张新环不回头。

那时候，张新环没少吃苦。冬天，

大铁棚子里没暖气，冻得缩手缩脚；夏

天，棚子里像蒸笼，汗直往下淌。档口

小，坐的地方都没有，踩着细高跟鞋站

一天，双脚到晚上总发胀。

苦是苦点，可钱没少挣。张新环记

得清楚，那些年，靠着“动批”，几乎干啥

都挣钱。不仅服装销路好，就连市场周

边卖盒饭、矿泉水、茶叶蛋的，腰包都挣

得鼓鼓的。

当年“动批”的人气有多旺？每天

顾客在 10 万人左右，节假日单天最多

达 15 万人。随之而兴的是围绕“动批”

的仓储、运输、餐饮……最高峰时，“动

批”一天流动人口近 30 万人。

北京动物园门口，原先有一座过街

天桥。每逢节假日，到动物园游玩的、

逛“动批”的，天桥上人流如织。因为担

心 人 多 把 桥 踩 塌 ，后 来 干 脆 把 天 桥

拆了。

丰富生活，繁荣经济，“动批”一度

功不可没。然而，问题也接踵而至。人

多、车多、货多，环境脏乱、交通拥堵、治

安事件频发、消防隐患等问题，成了西

城区乃至北京市的一块“心病”。有人

给“动批”算过一笔账：“动批”年均创造

经济效益约 6000 万元，但政府支付的

治安、交通、环境等管理费用也不少。

“动批”成为当时北京“大城市病”

的一个缩影：人口密度过大，交通拥堵

不断加剧……

种种问题，在 10 年前的那个春天，

有了答案。

2014 年 早 春 时 节 ，2 月 25 日 至

26 日，习近平总书记在北京考察。

在北京市规划展览馆看科学规划，

在雨儿胡同谈民生改善，在北京市自来

水集团第九水厂思环境治理，在首都博

物馆论历史文化遗产保护……总书记

一路看得仔细，问得深入。

“ 建 设 一 个 什 么 样 的 首 都 ，怎 样

建设首都”，习近平总书记高屋建瓴、

举 旗 定 向 ：明 确 城 市 战 略 定 位 ，坚 持

和 强 化 首 都 全 国 政 治 中 心 、文 化 中

心 、国 际 交 往 中 心 、科 技 创 新 中 心 的

核心功能，提出建设国际一流的和谐

宜居之都的目标，要求调整疏解非首

都核心功能，部署京津冀协同发展重

大国家战略……

“总书记的讲话，为首都未来发展

指明了方向，特别是为破解核心区的发

展难题提供了根本遵循。”

“西城是首都功能核心区。对照

习 近平总书记重要讲话提出的要求，

反思西城的工作，必须深刻思考哪些

‘应该为’、怎样‘更有为’、哪些‘不该

为’，使西城发展更加符合首都功能核

心区的定位。”

“这一次，我们要有壮士断腕的决

心，处理好进与退、留与疏、舍与得的关

系，调整疏解非首都核心功能。”

“哪些是非首都核心功能？”

“比如‘动批’这一类的区域性批发

市场，占用资源多、劳动密集型，不符合

首都‘四个中心’的城市战略定位，不符

合首都功能核心区定位。”

…………

那段时间，会议、讨论、调研在北京

市、在西城区密集展开、有序推进。围

绕总书记的重要讲话精神，大家进一步

统一了思想认识。

“总书记的重要讲话，给了我们疏

解‘动批’的底气。现在，没有什么好犹

豫的了！”在北展地区建设指挥部那间

临 时 办 公 室 里 ，指 挥 部 的 同 志 满 怀

信心。

“千难万难，我们一定要‘啃’下‘动

批’疏解这块‘硬骨头’，坚决打赢这场

攻坚战！”时任指挥部总指挥孙硕与副

总指挥李玉庆为大家加油鼓劲。

“动批”疏解，按下了启动键。

“牵牛要牵牛鼻子”

疏解，说白了就是做减量。减量发

展，这是西城区党员干部从未遇到过的

新课题。

问题的答案在习近平新时代中国

特色社会主义思想中。学习使西城区

党员干部思想认识得到提高：在京津冀

协同发展大背景下，以非首都功能疏解

为突破，探索形成以“规模约束、功能优

化、空间提升”为鲜明特征的高质量发

展模式，正是时代赋予的使命和担当，

“功成必定有我”。

疏解从哪里入手？

俗话说，“牵牛要牵牛鼻子”。市

场，重点在“市”，而不在“场”有多大、楼

有多高。有党员干部提出，“市”的关键

在商户，不妨先从做商户工作入手。这

一提议立刻得到了大家的响应。

2015 年的春天到了。“动批”商户

感受到不一样的气息——

数辆吊装车、卡车聚集在四达大厦

门口，吊臂高高抬起，伸向楼顶。“金开

利德国际服装批发市场”12 个大字的

招牌被缓缓卸下。

不到一个月，“动批”的户外牌匾、

标 识 、广 告 等 全 部 被 拆 除 ，总 面 积 达

5000 多平方米，相当于 12 个篮球场。

“‘动批’？外面牌子都没了，要关

门了吧？”

“ 听 说 了 吗 ？‘ 动 批 ’的 牌 子 都 摘

了！”远在广州、杭州等地的“动批”供货

商也听到了风声。

整顿“僵尸车”、治理“黑物流”、取

缔“地下旅馆”……多个部门联合，打出

一套“组合拳”。

“动真格了！”商户们议论纷纷。

可 真 的 动 起 来 ，难 题 一 个 接 着

一个。

市场疏解，涉及产权方、市场方和

商 户 。 有 的 是 产 权 方 把 地 租 给 市 场

方，市场方拿钱盖楼，然后把档口租给

商户，商户又层层转租，多的倒手六七

回。如此复杂的关系，如同一个又一

个“扣”。

更难的是，产权单位中有央企、市

属企业、民营企业、事业单位，竟没有一

栋楼的产权属于西城区。

“扣”该怎样解？从学习思考中找

出路。

就在指挥部同志犯愁时，当年股权

分置改革的思路触动了大家。那场改

革，监管部门对 2000 多家上市公司没

有提出唯一标准，而是采取了一司一

策、综合统筹的方法，效果很不错。疏

解工作能否借鉴这种办法，来个“一楼

一策”？

一 个 创 造 性 的 举 措 就 这 样 付 诸

实施。

万容天地市场原是北京建筑大学

科贸楼二期项目，由学校提供土地，市

场方出资建设。项目建成后，市场方享

有 20 年使用权、经营权，20 年后建筑物

无偿归还学校。

疏解时，摆在北建大面前的有三个

方案：一是学校筹措疏解资金，把整栋

楼全部拿下；二是学校留两层楼，其余

交给政府；三是整栋楼由西城区政府购

买。经过反复论证，最终决定采用第三

种方案。

方案一出，教职工中炸了锅：“什

么？那栋楼盖了 8 年，刚经营 3 年，就

要收回去。这下地没了，楼没了，钱也

没了！”

“‘动批’疏解是北京市重点任务。

学校筹措资金压力大，采用第三种方

案，咱们经济上虽然有损失，但以后周

边环境提升了，对学校发展大有好处。”

从疏解政策讲到高校担当，从提升环境

品质说到学校长远发展，学校召开职工

代表大会，摆事实、讲道理、议未来，大

家的思想认识逐渐趋于一致。

于是，西城区政府在北京市支持

下买下了那栋楼，市场疏解需要的资

金问题迎刃而解——这，就是“产权换

疏解”。

再说“拆”出来的金科广场。如今，

这 个 占 地 6000 多 平 方 米 的 开 放 式 广

场，让高楼林立的金科新区有了透气的

空间、舒展的天地。谁能想到，这个广

场是“拆”出来的，这里原是众合市场与

天和白马市场的一部分。市场拆除后，

产权方北京矿冶研究总院得到资金，市

场的疏解得以推进。同时，指挥部通过

协调，让产权方损失的面积在丰台区异

地平移——这一招，叫“减量平移”。

干工作各有各法，贵在得法。8 栋

楼宇，12 个市场，逐个推进。“产权换疏

解”“减量平移”“政府引导基金”“税收

推动”“股权收购”……“一楼一策”，解

开一个个“扣”。

疏解，关键在人，找到起关键作用

的人至关重要。

聚龙市场负责人高长敏就是一个

关键人物——“有事找老高！”指挥部同

志常挂在嘴边。

老高何许人？究竟有何能耐？

说起来，在聚龙市场之前，老高就

“搬过两回家”。先是在北展西大馆，后

是在华堂老聚龙市场，每回他都是二话

不说，不计得失，带头挪地儿。老高还

经营着“动批”一带最大的物流站，几乎

没有商户不知道老高。

“老高，可找到你了！”一天，聚龙市

场疏解组组长李云伟急匆匆跑进老高

的办公室。

“别的事都好商量，这事可别打我

主意。”听明来意，老高一边摆手，一边

算起账：自己和聚龙产权方签了 20 年

合同，刚开张没几年，又赶上疏解。这

些年为了养市场，给商户这优惠那优

惠 ，自 己 贴 了 不 少 老 本 ，还 没 完 全 收

回来。

老高嘴上没答应，心里却明白，私

底下把北京新闻看了又看，脑海里不住

翻腾：“动批”留不住了，疏解是板上钉

钉的事儿了。早疏解，早主动。往后去

哪儿？干啥买卖好？

不久，李云伟和老高再次探讨起聚

龙市场疏解的事儿。

“你想不想带头打个样儿？”李云

伟问。

“谁都想做头一个，垫底儿有什么

意思？我早想通了。”老高明确表态。

很 快 ，老 高 主 动 做 起 了 商 户 的

工作。

有一些商户，自以为越闹，赔偿越

多。老高挨个儿打电话，把这些人一一

找来。

“老高，给钱吧！不给钱，我们就

闹！”有人嚷嚷。

老高的脸色严肃起来：“你们要信

得过我，该给的赔偿一分都不少。谁要

是胡闹，我今儿把话撂这儿，甭说钱了，

犯了法得先治罪……”

见那些商户低头不言语，老高又做

起了思想工作：“现在的政策都很阳光，

你们放心吧。”一来二去，大家渐渐打消

了“闹”的念头。

功到自然成。2015 年 12 月 31 日，

聚龙市场平静闭市。

转眼到了 2016 年。这天，已担任

指挥部副总指挥的李云伟又找上门来：

“老高，疏解眼下推进得有点慢，你还有

什么好办法？”

“这事儿，得刨根！不刨根，绝对办

不好！”老高语气不紧不慢。

“怎么个刨法？”

“清物流！”老高斩钉截铁地说。没

有进货、出货的地方，等于断了市场的

“咽喉”。

一旁的人大吃一惊：老高这是要断

自己的财路！

得知物流站要拆除，各个市场的

老板轮番给老高打电话，劝他别干傻

事，后来他干脆把手机关了。还有人

出 高 价 买 物 流 站 ，老 高 也 压 根 儿 没

动心。

“要算个人账，咱是损失了。但瞧

瞧这大楼，多气派！人家一张桌子上收

的钱，等于咱之前一年交的钱。”如今一

走到这一片，老高总会禁不住感慨。“你

们找我？上展览路榆树馆百姓生活服

务中心。”除了这一摊子买卖，现在他还

在 内 蒙 古 满 洲 里 从 事 跨 境 电 商 监 管

服务。

2017 年 11 月 30 日，随着东鼎服装

批发市场完成“使命”，“动批”12 个市

场全部闭市。闭市那天，有的商户流泪

了。指挥部产业发展处副处长刘林也

流泪了。大伙儿聚餐后，他忍不住哭

了，“憋不住了。泪中有受过的委屈，也

有完成任务后的喜悦。”

“干部的心里是
装着咱们商户的”

2013 年底，听说北展地区建设指

挥部成立了，当时在西城区委统战部工

作的刘林立即报了名。

“这份差事吃力不讨好，别人躲都

来不及，你干吗出这个风头？”不少人好

心相劝。

“工作都是人干出来的，趁年轻，闯

一闯呗！”那时，刘林刚三十出头。

刘林万万没想到，“苦头”在后面。

当时，刘林既担任指挥部产业发展

处副处长，又是天和白马市场疏解组成

员，和商户打交道最多。

“动批”疏解中，每周固定时间，指

挥部、产权方、市场方、商户代表一起坐

下来，开诚布公进行沟通。

那阵子，刘林最怕中午吃面条。单

位食堂每周二中午吃面条，而天和白马

市场的沟通会就排在每周二下午。吃

了面条，他又要面对商户了。

商户中，刘林和八姐打交道最多，

起初让刘林最发怵的也是她。

八姐是谁？

八姐，全名王凤惠，因在家中排行第

八，许多人都叫她“八姐”。东北人，嗓门

大，脾气火爆、爽直。她在“动批”的生意

做得风生水起，在商户中人缘也不错。

正当八姐在天和白马市场买下档

口、准备大干一场时，传来了“动批”疏

解的消息。那时她还在外地，火急火燎

地往北京赶，一大早就去了指挥部。

“市场关了，我们去哪儿？损失谁

来赔？”八姐连珠炮似的发问。

“这里有两个合同关系，你们和市

场，市场和产权方。你们的合同是和市

场签的，只能用解除合同的办法来疏解

……”刘林耐心地解释。

说着说着，刘林留意到八姐的眼

睛又红又肿，赶忙换了话题：“你眼睛

咋回事？”

八姐长叹一口气：“我愁得一宿没

睡觉。”

“咱们不是千方百计想早点把赔偿

拿到手吗？可要是把身体累垮了，那钱

还有什么用？”刘林连忙劝八姐。

提到商户，指挥部的同志们有这样

一个共识：“‘动批’商户有的来的时候

十八九岁，走的时候快四五十岁，青春

和汗水都留在了这里。疏解，必须依法

保护商户的合法权益，这是底线。”

他们一直尽可能为商户争取权益，

保持与商户的沟通，安抚商户的情绪。

“八姐，可一定不能冲动，有事咱们好商

量！”刘林苦口婆心地做八姐工作，时不

时 给 八 姐 打 电 话 ，一 聊 就 是 近 一 个

小时。

“ 人 家 跟 咱 非 亲 非 故 ，凭 啥 这 么

关心我，还不是为我好！”八姐渐渐转

变 了 看 法 ，“ 干 部 的 心 里 是 装 着 咱 们

商户的！”

也有些商户一时想不通。

一次，有几个人扯着嗓门喊：“不给

我们解决问题，今儿没完！”

有人把空矿泉水瓶“嗖”地甩过来，

正砸中刘林肩头。刘林只皱了一下眉，

没有言语。

八姐的火噌地往上蹿，“啪”地一拍

桌子，眼一瞪：“指挥部做这么多工作，

不就是为了给咱们要回钱来嘛！人家

帮你，你怎么回过头就翻脸！”后来，只

要有商户冲刘林说出格的话，八姐当即

就驳回去。

疏解最吃紧的时候，刘林得了亚急

性甲状腺炎，反复发烧，吃着退烧药，每

周二还是准时出现在沟通会的现场。

刘林心里清楚，“看到指挥部这边换人，

八姐他们就‘发毛’。”那段日子，他瘦了

二三十斤。

其间，刘林还做了一次手术。“疏解

正是节骨眼上，这耽误一天，损失多大

啊！组织上把这事派给我，无论多难都

要把活儿干利落。”躺在病床上，刘林左

思右想，“明天就是周二了，八姐他们来

了咋办？不行，我必须得去！”

第二天，刘林提前来到会议室，刚

缓缓坐下，八姐就风风火火撞门进来。

“哎哟，几天不见，听说住院啦，啥

病啊，装的吧！”八姐揶揄他。

“胆结石，这回吃药没顶住！”刘林

苍白的脸上挤出一丝苦笑，右手不由自

主按住隐隐作痛的上腹部，小腿旁的引

流管、引流袋晃悠了一下。

“妈呀，还真动刀了，就这还上班，

你不要命了？”八姐很惊讶，话语中充满

关切。

一场疏解，让刘林和八姐成了无话

不谈的朋友，至今仍时不时打电话聊

天。这不，今年 7 月的一天，八姐又给

刘林打来电话：“刘林，我要搬家了！永

定城·京津冀固安国际商贸城。你以后

有时间，就上那儿找我！”

八姐总说很感激刘林他们，“要不

是小老弟苦口婆心开导我，就冲我这暴

脾气，当初还不知道整出什么动静来！”

“做群众工作的关键就一条——将

心比心。”疏解过程中，指挥部同志总结

出 这 样 一 个 规 律 ，并 时 时 记 着 这 4
个字。

他们有一个生动的比喻：西城区是

“动批”商户的“娘家”。

“我们要像嫁闺女那样把‘动批’的

商户‘嫁’出去。”

“迁走只是完成疏解的半个圆，让

商户在外面立得住、活得好、有发展，疏

解工作才算圆满。”

“动批”疏解后，人们欣喜地看到，

在天津、河北的各个市场，忙碌着“动

批”商户打拼的身影……

早在疏解之初，西城区就着手与

天津、河北等地政府进行对接——天

津西青区、河北石家庄长安区、河北沧

州高新技术产业开发区……由当地政

府推荐合适的承接市场，指挥部多次

组 织 大 巴 车 送 商 户 到 这 些 地 方 实 地

察看。

那时候，指挥部负责相关工作的同

志，每个月至少要跑三四次外地市场考

察。既然是“嫁闺女”，就要为“闺女”争

取更多的保障——到了新市场，租金减

免多少？在当地生活，购房有没有优

惠？孩子上学的问题怎么解决？他们

都得和当地一一谈好才放心。

后来，西城区相关负责同志还到承

接“动批”商户的外地市场回访过，为的

是亲眼看看商户在新市场的经营和生

活情况。

“有什么困难，尽管提。”时常有商

户现场反映诉求，回访的同志也毫不含

糊，“只要有可能，我们当场就给解决。”

刘林还代表指挥部参加过外地市

场的订货会、开业仪式等活动。不为别

的，就是为了代表北京、代表西城区，给

疏解过去的商户鼓鼓劲。“娘家人”怎能

不到场支持？

天津王兰庄温州国际商贸城、河北

沧州明珠商贸城、河北永清云裳小镇

……乘着京津冀协同发展的东风，一个

个市场在北京周边“拔节生长”，成了

“动批”商户们的落脚点。

沙荒地“长”出时尚小镇

区域内，一个地方的疏解，有时需

另一个地方的承接。这是大局意识，也

是协同发展。

有眼光的企业家和具有大局意识

的河北部分干部，捕捉到了这千载难逢

的发展机遇。

“想不到吧？10 年前，这里还是一

大片沙荒地！”一见面，云裳小镇总裁赵

晓东卖起了关子。

与其他承接“动批”商户的市场不

同，云裳小镇是全新打造，从一片沙荒

地里“长”出来的，是疏解非首都功能首

批重点承接项目。

从北京丰台区大红门出发，沿京台

高速驱车约 40 分钟，从临空（永清）出

口下高速，向西一转，一大片时尚的波

浪形建筑群映入眼帘——位于河北省

廊坊市永清县的云裳小镇到了！

如今，作为国家 3A 级旅游景区的

小镇，哪儿还有一点沙荒地的影子？面

料区、辅料区、高级定制工作室、打版工

作室、设计师工作室、展示中心、创研空

间、电商中心、云裳国际服装城……走

在小镇宽阔整洁的街道上，一个个区域

划分清晰，一间间店铺令人目不暇接，

繁忙的物流、车流、人流交织成小镇的

热闹景象。

那是 2014 年，看到北京新闻，在北

京大红门经营了 20 多年服装市场的浙

江温州人卢坚胜，脑海中立即闪过一个

念头：一定有大量的服装市场、商户、工

厂会被疏解，得赶紧在其他地方寻摸一

块地，建一个大项目给承接住！

中等个儿，平头，一身浅色运动装，

时尚得体，卢坚胜五十开外，看上去很

是精神。多年做服装生意的他，还当上

了京津冀服装行业委员会会长。

“有个好项目，要不要一起干？”卢

坚胜立马想到了自己的发小、人大硕士

毕业的赵晓东。一次聚会，他开门见山

问对方。

“ 老 话 说 衣 食 住 行 ，服 装 可 是 刚

需！”尽管从来没接触过服装行业，尽管

当时在西北地区还有房地产项目，赵晓

东毫不犹豫地答应了。

说干就干！卢坚胜和赵晓东等人

马不停蹄地考察了 20 多个地方，把环

首都可承接服装行业的点位看了个遍。

当时，云裳小镇所在的这一片是沙

荒地，稀稀拉拉种着一些蔬菜，周边人

烟稀少。

摊开地图：永清距北京 60 公里，离

天津 60 公里，毗邻规划中的北京大兴

国际机场，京台高速贯穿全境。

就这儿了！ 2015 年，卢坚胜和几

个温州老乡联合成立一家公司，投资

建设云裳小镇。永清县委县政府和他

们形成共识：这不只是北京服装业一

次地理的“迁徙”，更要以疏解为契机，

对服装业态进行升级。

雄心勃勃的卢坚胜，请来专业团队

做规划设计。一行人接连到意大利、日

本、韩国等国考察。

“只有商业肯定不够，这么多人过

来后，还要吃住、生活。”

“我们要打造的是一个特色小镇，

主打创新、创意、创业，有生态、生产、生

活，既宜居又宜业还宜游。”

“李白有名句：‘云想衣裳花想容，

春风拂槛露华浓。’咱们这个项目就叫

‘云裳小镇’如何？多有诗意！”

在当地党委政府和干部群众支持

下，卢坚胜的团队没日没夜连轴干。征

地、拆迁、修路、建配套设施、招商……

小镇一天天“长”了出来。

两年后，云裳小镇投入运营。近

3800 家服装商贸企业和商户先后来到

这里，其中就有不少“动批”商户。

如今，云裳小镇已经打造出从面辅

料采购到服装研发设计、个性定制，再

到 展 示 、交 流 、交 易 的 全 产 业 链 时 尚

平台。

“这里服装上下游全打通了，非常

方便！”小镇上，还有将工作室从北京

798 艺术区搬来的年轻设计师。小镇

离北京近，可及时了解行业信息，且面

辅料齐全、产业链完善，成本却比北京

低不少。这对不少年轻设计师来说很

有吸引力。

短短几年间，包括“中国十佳时装

设计师”在内的 200 多名服装设计师进

驻云裳小镇，培育了 130 余个品牌，一

些品牌在业内很有名气。这，也是让卢

坚胜、赵晓东最为自豪的——现在的云

裳小镇有一支颇具实力的服装设计师

队伍。 （下转第十九版）

向新而生
施 芳 周舒艺


